在ハンガリー 日本人会会報

1999(平成11)年

秋季号

ドナウ通信

No . 4 1

目 次

" 顔の見える " ということ	糠沢 和夫	2
大使館からのお知らせ		5
日本人会		8
補習校便り		1 0
随 想 「今回の皆既日食について 「わがまま日本人シリーズ (わがまま日本人のブク	No.1」 ダペスト風呂) 秋山 忍	1 4
「無知と非合理と狂気」	盛田 常夫	2 2
揭示板		2 8

顔の見える"ということ

糠沢 和夫

うのである。 日本では昔から「陰徳」と言ってき 日本では昔から「陰徳」と言ってき 日本では昔から「陰徳」と言ってき

ないと、次のプロジェクトがだめにな下げて感謝して見せてくれ、(そうでれろいろして上げたのだから、頭を権者の反応を気にしているのである。をするかと言えば、やはり納税者、有では、何故"顔の見える"ことを気

れ 見える。 るのだ。 りすぎるのを車の中にかくれて見送 与えた幸せが、少女の微笑となって通 顔 感謝を待つ顔は、人に見られても 聞こえたらどういう気持ちになるか。 に ダ同様に分けてあげているのに、年始 家 を格安にわけてもらっている貧しい 先方もカンにさわる。近所の魚屋に魚 だけど、それがあまり先方に見えると、 る)という気持ちがある。もっともだ。 もこねえ」というセリフが人伝てに 庭でも、 ることを懼れるべきではない か。「冬の華」の高倉健 いい顔だ。顔が見えれば心も 心を磨かぬうちは、 「あいつは、いつも魚をタ ば 顔を見ら 自 ゕ゚ 分の

きて、エンジンの断面と立体図を自分に、研修生の一人がツカツカとは長足の進歩を見せ、ここまで日本人だっている現場で、視察している僕のたっている現場で、視察している僕のたっている現場で、ここまで日本人に、明地の人がいかに日本に感謝して

泉が湧き出る。 先方は、こちらがびっくりしているの先方は、こちらがびっくりしているのがまさにこっちが、感嘆久しうすると、が書き上げたものをもってきて、その

諸国に れは 手の だ、という事実に耐えねばならない。 りである。従って、顔が見えても見え 国人と議論馴れした、どこにも土の匂 利いた(多くは利きすぎの)会場で外 東南アジアの首都 分の顔が見えることも必要だが、「 感謝が見えるまでに時間がかかる。 なくても、援助の" く言えば 文化の多様性を認識しない、もっと強 すぐよくなる、と思うのは、どこかに なんか必要としていない。歴史の深い 上げられるような国は、もともと援助 て、すぐその国の経済・行政の効率が うに思いがちだ。だが、外国人が行っ いのしない官僚と議論をしていると、 二.どの国にも悠久のリズムがあ 援助効率"など、すぐ上げられるよ 顔を見る」ことも大事である。 ハンガリー でもそうだろう。 行って、 差別心をかくした思い いろいろ助言をして、 のホテルで冷房 打率"は低いもの 上が る。 相 自

・アメリ 力の小学校・中学校に寄 付

> の ら一言触れていただけば結構、 で、金やモノは出すから、 支店長は U てい が多い。 る例をみてみると、日 英語 その気持ちは判る。 で挨拶をする 校長先生か の 本 という が 企 業の 1 ヤ

の 日本人の顔を見ないでしまう。 小学校や中学校は、 かくて寄 付元

١١ いう感じは、僕が経団連で仕事をして 次に寄付してくれと言い出される、と れると、それが呼び水となって次から た」という所だ。あまり派手に報道さ これは本社に報告するヤマはきまっ 寸企業名に触れてもらえば、「 的は達した、と思っている。TVで一 長らの有力者に感謝してもらえば、目 たときにもあった。 日本企業としては、町長、 町内会 おッ、

ときにも、 騒 これは、「顔を出すと、手を ぎのようなもので、名刺を交換する れる」という、広末涼子の早稲田 気が重くな ひっ の ぱ

わ るか。 れはどうしたらいいか。誠意が伝 しり や伝わることもある。 いつ

> だっ っ た。 らである。 出国機構)と共同でシンポジウムをや 費・食費等を計算に入れてなかっ が警察官ティー たかOAPEC(アラブ産石油 大成功だったが赤字が残った。 ムのホテル た 宿 泊

僕

ときは腹が立つが、こっちの誠意に 揃えて送金してくれた。もっとも誠意 世間話のように、僕の失敗談を打ち明 る。 ることもある。 足りぬところがあったのだ、と反省 が伝わらなかった事の方が多い。 けただけなのに、次の週に、 は見ていてくれた。飛行機の別れ際 期間から一週間の僕の苦労を、 れている。しかも落ち度はこちらに アラブの人の交渉上手は しかし、シンポジウムの 全 額 前 良 < そ 耳 る 知 を 備 も の あ 5

ろ ん ことだ。 四 がけないかたちで、ハネ返ってくる な所でやるスピー チのー 顔が見え"て恐ろし 顔は報道されず、 言葉が報道 しし の 部で思 ίţ ١J

合、言い訳)

される。この間の石原・障害者報道のされる。この間の石原・障害者報道の

スピーチの現場でも、こちらが素顔

えることのプラスを期待してもこま れば)、相手にどうとられるか判らぬ 酒の上という弁明が設定されてなけ の多くの人が酒でも入らねば(そして 土のところで終わってしまう。日 ラムは儀礼の玄関からせいぜい 音 ると、下の人は「しまった」と思って を出して、先方からホンネの発言が出 もヴェー ルでおおっておいて、 ことは云わない。こうして、顔も発言 あれだけ詰めておいたのに」と天を の対話」といっても、多くのフォー こうして、「心の会話」とか、「 みんなオロオロしてしまう。 顔 三和 本人 の 本

ば対話が始まる。ということに終わらない。顔を見せれんのようなスーパー大物は別として)を見が見える、というのは(西郷さん

れば、一つ ルダー まった嘆きが語られてい を抑えてうまく過ごしたと思っ てしまう。鴎外にもソーントン・ワイ て生きた理解がすすむのだ。さもなけ ギザギザ、ヒヤヒヤしたところを通っ る間に、人生をすべてやりすごしてし 釘 だって、 の短編にも、人生の難所を本音 度かぎりの人生をやりすごし 油を塗っては締 る。 まら てい ぬ

第に磨かれてくる、ということか。顔が見える、ことをやっていれば、次の見える。ことの収穫を得る。逆に、な本物の輝きをもった人だけが、"顔ダイヤモンドの原石のような、ラフ

大使館からのお知らせ

領事 部か らのお知らせ

領事部受付時間

に時間がかかりますので、余裕を持つ て来館して下さい。 証明書)については届出用紙への記入 各種証明書関係 (特に警察 (無犯罪) 出生届や婚姻届等の戸籍・国籍関係 領事部の受付時 間は次の通りです。

受付時間 月~木 8:45 12:15

14:0015:30

金 8:4512:15

FAX 番号:275 電話番号:275 1275 (大使館代表) 1266(領 事部直通

杉本 (120)

内線:秋山 (118,127)

話 交換手を介さずに直接領事 た後、日本語での案内が流れまし をかけたい場合は、代表番号を押 部 に電

> たら、 内線番号を押して下さい。

当館ホームページ ホ | ムペー ジのアドレス

外務省ホー ムページ www.japan-embassy.fu

http://www.mofa.go.jp/mofaj/

(二)コンピュータ西暦二〇〇〇年問

とは!? コンピュー 夕西暦二〇〇〇年問 題

Ŕ が講じられていないコンピュータ等 なくなります。 ○年の「○○」と区別することが出来 〇〇〇年は「〇〇」と表記され一九〇 あり、それらのコンピュータ等では二 年号の下二桁で扱われているものが 塔載機器においては、日付処理が西暦 を生じる可能性があります。それが コンピュー タ・システムやマイコン 正常に機能しなくなり、様々な問 そのため、適切な対策

い わゆるコンピュー 夕西暦二〇〇〇

年問題(以下「二〇〇〇年問題」)で

す。

って対策を進めており、 きたさぬよう対策を講じています。 公館の通常の行政サー ビスに支障を 旅券や査証の発給を含め、本省や在外 応に万全を期すよう、官民が一体とな 日本政府では、二〇〇〇年問題 外務省では の

指摘されている主要な分野は以下の り何らかの混乱が発生する可能性が 難ですが、二〇〇〇年問題の影響に 度や期間を正確に予測することは 合が生じることも考えられ、影響の程 じられないこと等により不都合、不具 いますが、日本国内と同等の対策が講 どが二〇〇〇年問題の対策を進めて 通りです。 海外においても、各国政府や企業な 困 ょ

の 公共サービス (電気、水道、ガス等 交通機関(運行スケジュー 供給の中断や停止など) 遅延、キャンセルなど) ルの変更

止など) や自動現金受け払い機の中断や停金融サービス(クレジット・カード

絡の困難など)館・総領事館、日本の家族等との連断や停止による現地当局、日本大使断信システム(電話や情報通信の中

療を受けることなどの困難など) 医療サービス(緊急医療や特別な治

留意事項について

一九九九年末から二○○○年初頭
 一九九九年末から二○○○年初
 一九九九年末から二○○○年初
 一九九九年末から二○○○年初

(イ)家族や関係者に詳細な日程を

(口) 二〇〇〇年問題を免責にして

おくこと。の詳細について保険会社に確認しておくこと。また、加入する保険内容いない海外旅行傷害保険に加入して

います。
の総理官邸ホームページで紹介してに関するQ&A等は、インターネットに関するQ&A等は、インターネット

総理官邸:

http://www.kantei.go.jp/jp/pc2000/index.html

スは次の通りです。 して下さい。関連ホームページアドレーネットで入手可能ですので、参考に応状況や関連情報についても、インターまた、各国の二〇〇〇年問題への対

米国:

世界銀行: http://travel.state.gov/y2kca.html

http://www.worldbank.org/y2k/OECD:

http://www.oecd.org//dsti/sti/it /infosoc/news/y2klinks.html

第七回日本語スピーチ

コンテスト

来館いただき、学生たちへの応援をよ よるアトラクション、昨年の優勝者が 日本語を学習している小学生たちに 語の学習の成果を披露するとともに、 習する高校生、大学生による日本語ス 共催により、ハンガリーで日本語を学 れますので、日本人の皆様にもぜひ御 参加者への記念品抽選会なども行わ 本を訪問した際の体験談の発表、また 賞品の日本往復航空券を利用して日 トでは、学生のみなさんが日頃の日本 ピーチコンテストを開催します。 力事業団ハンガリー 駐在員事務所の 流基金ブダペスト事務所及び国際協 大使館講堂において、大使館、国際交 今年で七回目となるこのコンテス

日本映画上映会

ので、皆様もぜひおいで下さい します。プログラムは以下の通りです 使館講堂にて日本映画上映会を開催 一日から三日までの計六日間、日本大 十月二五日から二七日及び一一月

十月十六日 (土)午後一時より日本

十月二五日 (月)

「それから」18:30~

森田芳光監督

出演:松田優作、小林薫

藤谷美和子

十月二六日(火)

「再会」18:30~

斉藤耕一監督

出演:野口五郎、江波杏子

十月二七日(水)

「疑惑」18:30~

野村芳太郎監督

出 演:桃井かおり、岩下志麻

仲谷昇、柄本明

ろしくお願いいたします。

| | 月 | 日 (月)

男はつらいよ 寅次郎ハイビスカ

スの花」18:30~

山田洋次監督

出演:渥美清、倍賞千恵子、

浅丘ルリ子

一月二日(火)

成島東一郎監督

「青幻記」18:30~

出演:田村高廣、賀来敦子、

山岡久乃

一月三日(水)

「異人たちとの夏」18:30~

大林宣彦監督

出演:風間杜夫、秋吉久美子、

片岡鶴太郎

日 本 人 会

九年日本人会

補習校共催運動会

本田 雅英

たちは た らたくさんのみなさんが集まりまし でいるハンガリー 続き Virányos 小学校で日本語を学ん 補習校の子供たち、そして前年に引き な日差しのなか、日本人会の皆さんや お兄さんやお姉さんも頑張りました。 で運動会が行われました。会場となっ ١J FTC スポーツクラブには朝早くか 九月五日(日)、晴天の汗ばむよう 障 害物 総勢約二〇〇人(事務局発表!) 競争、二人三脚、リレーなど子供 もちろんのこと、昔子供だった 競 走、 綱引き、 の子供たちを招い 玉入れ、 パ

技は児童生徒、 幼児、 般と種目

> し 年は着実に点数を重ねた赤組が勝 白二組に別れての対抗戦でしたが、 立ちました。一方、児童生徒たちは紅 参加するお父さん、お母さんの姿が目 を縄ですりむく方など、全力で しょうか、日ごろの運 ンにつくと子供の頃を思い 別に行われ る方、綱引きに熱中するあまり 合図とともにゴー ルめがけて爆 ました。 ましたが、 動不足 スター 出 を忘れて すの 競技に 脇 の下 走す ライ 利 今

競技に ı ては不思議な「おどり」に思えたかも 体操」、 日本人にとってはおなじみの「ラジオ もハンガリー ている時 も 曜日にもかかわらず、大勢の 真 剣 参加してもらいましたが、競 の子供たちそして親御さん れ 当日は学校の ませんが、 に 熱 手足を ハンガリー 中 の 顔はみんな真剣そのもの、 U 人も同じでした。 た時の 動かしてたのが印 みんな周りを見ながら 新学 の子供たちにとっ , 期 開 顔つきは日本人 始 直 ハンガリ たちに が技をし 後 また、 の 日

でした。

!

IJ I ψ 備にご協 運動会を終えることが出来まし た日本人会事務局の方々などにこ や運営上の いただいた補習校の園部先生、 後になりますが、ご多忙中のところ を借りてお礼申し上げます お蔭様で大きな怪我もなく 運動会の準備プログラムを作って 学校や 力いただいた商工会の皆 相談役となってい 運動場管理者との ハンガ 無事 ただ 連 絡役 L١ さ に

場

九九年日本人会

ソフトボー ル大会

(第一回)

が争われました。

が争われました。
田々一六日(日)に開催されました。日々の特訓?でチームプレーがすばらしの特訓?でチームプレーがすばらしの特訓?でチームプレーがすばらしまがのである。

はいい。 が共に三本でホームラン王となりま となりました。ホームラン競争ではデ となりました。ホームラン競争ではデ となりました。ホームラン競争ではデ が共に三本でホームラン競争ではデ が共に三本でホームラン競争ではデ となりました。ホームラン競争ではデ となりました。ホームラン競争ではデ となりました。ホームラン競争ではデ となりました。ホームラン・ となりました。 となりました。 なが、大使館・神習校・一般

(第二回)

位

大使館・補習校・一般

チー

ムと

して沢山の人が集まりました。り開催されました。当日は前回にも増一〇月三日(日)晴天のもと予定通

援が送られていました。 場点に大差の開いた試合など内容は 得点に大差の開いた試合など内容は 終回の大逆転劇や接戦となった試合、 終回の大逆転劇や接戦となった試合、 がよいお父さんの勇姿、子供たちや女性 ないお父さんの勇姿、子供たちや女性 ないお父さんの勇姿、子供たちや女性 が送られていました。 最

優勝スズキA、準優勝デンソー、三

季の自主トレ、春季キャンプの結果が わり、 ったスズキ、大使館・ 優勝はなりませんでした。 結果となり、大使館チー 工会Bチームの竹中工務店の渡辺 見られる二〇〇〇年春が楽しみです。 かどうか知りませんが) 各チー を崩すチームが現れるのか、(ある んが獲得しまし ムに今年からデンソー・チー ホームラン王の座は、四本打った商 3 強時代が続くのか、その た。 補習校・一般チ 厶 昨年も強 の三回連 ムの冬 ムが加 さ ത 画 か

した。して九九年運動部の活動は終了しま第二回ソフトボール大会を持ちま

お礼申し上げます。
が出来ました。皆様にこの場を借りてが出来ました。皆様にこの場を借りてが協力により無事活動を終えること務局の酒井さんなどの温かいご支援、事の年は行事の雨天中止決定の難しさ

補 習 校 便 1)

した。 リー の学校が九月に新学年を 迎えています。その間、四名が帰国 - トしました。七月後半から八月後半 しています。 うですが、毎日元気な顔を見せて登校 る子供たちは慣れるまでたい ろです。アメリカンスクール れるのがここの子供たちのいいとこ しい子ともすぐに打ち解け、仲良くな した。出入りの多い補習校ですが、 転入生を一人迎え、四十二名になりま までの夏休みを挟んで、現在二学期 せて四十五名で四月に新学期をスタ 部一年生から中学 ブダペスト日本人補習校では、 補習校と二足の草鞋 部三年生まで合 を履いてい やハ へんそ 迎 こえま ンガ 小 新

リー 宿 補習校では、一 夏期集中授業など様々な行事を の 小学校との合同運動会 学期 は 入学: 式 夏期 八

> から今 様子をご紹介します。 会主催の運動 ない、二学期 回 「 は 夏 会を行いました。 期 に 合宿と なっ て九月に 秋 の 運 その中 動 日 本人 会 の

行

L١ 生以上の がら班単位で行動します。 を組み、 合宿では毎年、異年齢の子供たちで班 遠くまで来た感じを持ったようです。 を上ること約一時間、子供たちは です。マルギット橋から船でドナウ川 学三年生までまでが二泊三日の 五年生までは一泊二日、六年生 合宿を行いました。小学部一年 のドナウ湖畔にペンションを借 た七月一日から三日間、 子の面倒を見てくれました。 夏 期集中授業も半ばに 年長者が年少者の面倒 大きい子が本当によく小さ オー さ 今年も六年 ブダ U を見な 以上中 生 か りて 地区 随分 合 から か 宿 っ

ア べの集い"を行いました。 み、夕食 ツ に 趣向を凝らし、 日 シ ョ 目 後、 ンショ の午後 班ごとに出し物を競う I は野外ゲームに親 など様々なも 歌、 各班それぞ 踊り、 の フ が 夕 U

> るばかりでした。 て大笑いし、時には唯 表現力に、我々大人は 飛 び 出しました。 子供 たち Þ 時 感 に 心させる は の 腹を 創 造 抱え 5 力 n لح

いで、、 名 ら聞こえ、 っといたい。」という声があちこちか 五年生までは解散となりました。「も 全員で白熱した戦いが繰り広げられ 行 ました。 け遊びなのですが一応ルー ト"なるものをしました。 考えたゲー 二日目はプー きました。 残惜しそうに合宿所をあとにし そのあとプー 昼食を食べ、 楽しかった思い出を胸に、 Ý ルサイド ウォー ルでしばらく泳 小学一年生か ター で中学生 中身は水 ル があり、 ファイ 5 て が

日は 流 ポーツに親しみました。そして、 は からは、 勇気 に れ 六年生以上になった二日目 の 付いてカヌー教室を行いました。 ハンガリー 人のインストラクタ の 速 テニス教室、ボーリングとス いることでしたが、男子、女 L١ 本 · 流 でカヌーをすること の 午 後

育み、 催の運動会が行われました。例年、雨 の子供たちは仲間としての一体感を ができました。合宿を通して、補習校 子それぞれが八 できました。日頃走り回るのが大好き ラーニョシュ小学校の子供たちも参 まれました。春に招待して頂い は暑くて汗が出るくらいの晴天に恵 にたたられている運動会ですが、今年 の日曜日、日本人会、日本人補習校共 け継がれていくことを願っています。 が、今後もよき伝統として後々まで受 統になりつつあるこの夏期合宿です ょう。今や補習校の最大の行事で、伝 たくさんの思い出を作ったことでし やルールを守って楽しむことを学び、 を合わせて漕ぎ、無事帰ってくること してくれて親睦を深め合うことが 夏休みが明けて間もない九月五日 、役割を分担して協力し合うこと 人乗りのカヌー たヴィ を 力

> 申し上げます。 者の皆様にこの場をお借りして御礼なったことでしょう。準備、運営など上げて応援したこともいい思い出に上げて応援したこともいい思い出にお父さん、お母さんの活躍に声を張り

とも日本人会の皆様のご支援、ご協力 をしていきたいと思っています。 けるように補習校では最大限の が報われ、それぞれの子が成長してい 大変努力しています。この子達 しかし、そんな中でみんなそれぞれに ちより苦労が多いのは当然でしょう。 ている子供たちは、日本にいる子供た つの学校に通い、二つの言語で勉強し 色々なことを学ぶ場でもあります。二 らの行事は大きな楽しみでもあり、 控えています。子供たちにとってこれ 十一月に文化祭という楽しい 二学期はこの後、十月に秋の 宜しくお願い申し上げます。 行事が の努力 遠 今後 支援 足

うんどう会

一年 山名 杉太

日曜日にうんどう会をしました。日曜日にうんどう会をしました。「カなさんこんにちは。」「アゲアゲゴロゴロパーイパイ!」「みなさんこんにちは。」「みなさんこんにちは。」「みなさんこんにちは。」「みなさんとうとう走るばんです。はむねがドキドキしました。」「コー」

ばくはがっかりしました。ん、三位自分でした。 一位りょう太くん、二位まりさちゃ

のつなひきもかちました。 ト五たい八十五でかっています。つぎ、それは二分しょうぶでした。いまは「レディーピー」 「レディーピー」 つぎは、たま入れです。ぼくは白にのつざひきもかちました。

な子供たちのこと、待ってましたとば

に

思いっきり体を動かしてい

また、

日頃なかなか見られな

またぼくは三位でした。 そして、パン食いきょうそうです。

た。つかれたです。 そのつぎは、フォークダンスです。 そのつぎは、フォークダンスです。 うおはドライバーセットでした。 うとうです。おかあさんは三位でした。 そしてつぎは、しょうがいぶつきょ

ました。とてもたのしかったです。 ないごにしょうはは、やっぱりはやい。 でんしょうくんは、やっぱりはやい。 さいごにしょういは、やっぱりはやい。 さいごにしょうおは、やっぱりはやい。 まだリレーがあるけど、ぼくはもうました。とてもたのしかったです。

くやしかった運動会

五年 近藤 麻実

· がんばらなくちゃ。」

した。短距りが始まったとき、もう私私は、とってもきんちょうしていまランドについてしまった。と、車の中でずっと思っていたらグ

の心ぞうはドキドキしていました。

なっているのに気がついて、ったけれど、めちゃくちゃ足がおそくと、笛がなったとき、できるだけ走「ピー!」

「や」だ」!なんで?」「や」だ」!なんとかビリにはならなかったけれど、ほんとにくやしかったです。れど、ほんとにくやしかったです。も入れなくてと」ってもくやしまいました。

しかったです。しかも、一位になれたのがとてもうれゃくで、しば田ふさ子ちゃんとなれて、たのはくやしかったけれど、二人三き足がとってもおそくなってしまっ

でも、今年の運動会は、くやしいこ

ってくやしかったです。レーBも、なんだかだれもぬかせなくとが、とってもくやしかったです。リリレーAで一人もぬかせなかったことがとっても多かったです。とくに、

っています。ったことが頭のなかにずーっとのこパン食い競争で、三位にも入れなか

運動会

五年 橋本 尚久

と思いました。と思いました。ぼくのチームの色は黄色です。ぼくのチームの色は黄色です。れりしました。ぼくをれを聞いてびっくりしました。ぼくでした。ほくのチームの色は黄色です。ないました。

って走って走りました。どんどんぬかとうとうレースが始まりました。走「イチニツイテ、ヨーイ、ドン!」

しました。ぼくは、よくやったといういました。そしてやっと次の人にわたました。もう次の人たちはいってしまンをわたすところまでいってしまいされていって、とうとうみんながバト

した。ぼくは、こんどこそやるぞっと思いま「二回目のレースは、七番目でした。

気がしました。

- スも百m走りました。ひて、ぼくは走りました。二回目のレした。六番の人がぼくにバトンをわた一番、二番... ぼくのぼくの番がきま

しい運動会でした。
した。黄色は負けましたが、とても楽やく走りました。そして、ゴールしまー平くんでした。一平くんはすごくは人にバトンをわたしました。その人は次の人が見えました。ぼくは、その

輝いている僕~一番大好きな日

中二 鹿目 はるな

代 高くなった。 だ。さー起きるぞ!ぐ~ん。 部屋の中で一人ぽっち。 かった。だっていつも僕は、真っ 僕は、飛び上がりそうなくらいうれし てくる。 みんな、 僕は国 ている。 が始まった。さてさて、 わ | 僕を見て! 旗。 あっ一人二人、人が い!うれしい みんなが来るまで、 みんなが小さく見える。 あっ!「 な。 僕の 急に背が その あ 暗な 出番 君が るい ねむ 時

な。 流れていく。そうかー いるその瞬間、 始まったんだ! 走っているんだ ピー ! ! 僕も走ってみたいな。 笛 「が鳴っ 風が がんばれ 吹い た ! 雲と一緒に僕は た。 短 そう思って ! はく 距 あっ雲が 離 ۱ ا ۱ ا 走 が

だろう?がしてきた。あの赤くて丸いものは何がとてきた。あの赤くて丸いものは何くれから二時間が経って、いい匂い

わーい。私の大好きなトマ

だ !

ン。 これで悲しくない ぞ!バタバタ。バタバタ。がんばれ~。 れと言いたくなる。その時だ。ビュ~ ı 横 がんばれ。それしかできない僕だけど 元気が湧き出てくる。 で走っている。必死な顔を見ていると 持った六人が飛び出した。みんな必死 の というのか。 だ。 からみんなの笑顔が見られる。もう それから二時間ぐらい経った。 真ん中にあるのは、トマトかな? トマト?赤くて丸い 風が応援している。 スタートラインから、バトンを フムフム。 ょ 思わず、がんば もの 僕も負けない そし はトマ たら、 リレ 僕

待とう。 元気な笑顔が見られる。それまで僕はぴり悲しい。 でもまた一年経ったら、ら下ろされた。みんなが帰る。ちょっら下の後、僕は一番ながめの良い所か

随

想

の皆既日 食に うい

東 條 太郎

場所の ら観 まで行かなくてはならない。 〇一年であり、しかも観測条件の ので、次に皆既日食が起こるの 測するためにはアフリカ 回 ほとんどは海上となり、 の 皆 既日 食 は今 世 紀 最 陸 地 中 は 後 南 良 <u>-</u> の 部 か ١J

ス 図上では右下)に向けて伸びる。この で た 南部からヨー と言うが、今回この皆既帯は あ め 皆既日食が見られる地域 ベルギー、ルクセンブルグ、 ij 観 測できる場 ユーゴスラビア、ルーマニア、 ストリア、スロベニア、 国で言うとイギリス、フラン ロッパ 所はほとんど陸地 大陸上を南東(地 を イギリス 皆 ドイ 旣

> イラン、パキスタン、インドなどで皆 ブルガリア、トルコ、シリア、イラク、 日食を見ることができる。

注目されているのである。 なっているわけで、ゆえに世界中から れるというの 時四七分から皆既)に皆既日食が見ら あ 休みの真っ只中に、太陽が高い が る時間帯(ハンガリーでは午後一二 治安などに問題のない先進 これだけ多くの国々で(しかも多く は、何重にも好条件が重 国 位置に

は月が 球 日 距 直 11 ぼ同じであることから、この素 に 月と太陽の大きさは全く違うが、 に入ることによって起こる現象で、 径は月 ?楽し 離も ! も地 天体ショー 上 食 皆既日食とは、月が太陽と地 を を み方で、この場 宇宙か 約四 移 球 太陽を隠してしまうのである。 動 の から見たときの大きさがほ 約 〇〇倍離れている)。 四〇〇倍だが、地球との が見られるのだ(太陽の ていくのが見えること ら見るのも 合は月の — ぶ晴らし 変 球の 影 が地 わっ 皆既 偶 要 然 間

の

は

四〇〇年に一度。

していった。今回ロシアの衛星がこ 大な影が、 ツをすっ ション画 に るのを楽しみにしている。 様子を撮影したそうなので、 なる。 **㎞らしい)でヨー** CGで作成さ .像を見たが、フランスとド ぽり覆ってし かなりの速度 ロッパ れ まうほ たシュミレー 大陸 時 映像を見 速 性を移動 どの巨 一七〇 ത

0

か紹介する。 載っている興味深いデータをいくつ された「TOTAL Eclipse」という本に な お、 参考までに、イギリスで出

- ・一人の人間が生涯に皆既日 地 続 目撃できる確 球上の け た場合、皆既日食を目撃できる ある一 率は二万五千分の 地点にずっ 食 と 立 を
- 古代中国では日食は うため、 日 べるため起こると考えられてい 食 が 始まると人々は 大きな音を立てて騒い 竜が 竜 を 太 陽 追 だ。 た。
- 一二五万年 三万キロ地 後 球 には月が現在 から遠ざかり、 よりも

の発行は二〇九〇年九月です」と記ちなみに、この本の背表紙には「次日食は見ることができなくなる。を隠すに十分な大きさでなく、皆既

月であるため。

既日食が見られるのが二〇九〇年九号の発行は二〇九〇年九月です」と記

八月十日 (火)皆既日食前日.

見られるのはルー が二分二二秒と、 ラトン湖なのだ。皆既日食の継 夕方仕事を終え、会社からバラトン湖 ト周辺で二分二三秒)なのであ へ向かう。今回の皆既日食をハンガリ で見るのに一 番良 ほぼ最大(最 マニアのブカレス い 場所がこ 取も長く **続時間** ಠ್ಠ のバ

を る奴までい に多く、 ると、さすがに車の量が多い。 ヒッチハイクをする若者の数 悲しさで、この大事な日にエンスト 起 ラトン湖へ向かう高速道路に こしてしまって立ち往生してい 中に る。 る。 は自転車で路 ま ょた、 古 ١J 車 肩 を走って Ó 路肩で 多 も ĺ١ 非常 玉 入

> IJ I ıΣ́ ら曇ります」と言っているところがあ す」と言ってるところと、 予報は、 る 車もかなり見られた。気に まったく当てにならない。 には気象庁がないのだろうか。 T V 局によって「 絶 残 対 な ハンガ 念なが 晴 る 天気 れ ま

八月一一日 (水)皆既日食当日」

ョッ ことに気づき、 狽するものの、別にどうしようもない ているのか六時過ぎに起きてしまう。 くり寝てい 前 (十一時半過ぎ) なの バラトン湖では日食が始まるのが クを受け、「どうしよう!」と狼 外は かなり強い雨!である。 るつもりだったが、 再び眠りにつく。 で、 朝は 興奮し ゆっ 昼

思わず飛び起きて外を見ると、わずか差しが差し込んでいるではないか!(八時過ぎに起きると、窓から強い日

あ に ઢું 薄 11 朝 雲が の 雨は 漂っ 何だっ ているだけ たんだろう。 の 快 晴 で

はなかろうか。恐らく子供の頃の運動会の朝以来でを気にするなんて何年ぶりだろうか。それにしても、起きた瞬間から天気

鏡 らしき人達が三脚を使っ 借りてきたデジタルスチル 観 い けである。すぐ近くの てカメラ サングラス= で 所 そしんである。 やら一眼 買った は 測態勢に入る。 十一時過ぎに ホテルの 紙とフィ レフカメラやらの A P S カメラ 庭、 約二五〇 朩 観測 と言って ルムでで テ ル 公園 用品は 円 の て 天 也 では 部 も カ 会 き 屋 設置に メラだ 使い 体望 はマニア 社か て 眼 観 を 測 出 鏡 場 5 捨 る 7

が、 欠け も め ていると、予定通り、 ないし、サングラスを使わなけ 十一時半過ぎ、 たことに喜んで一生 見る見るうちに欠け 始めた。 最初の二~三分は 特製サングラスで 太陽が右端 懸命 てい 見 < わけ 欠け てい れば か た で 始

に飽きてしまう。まったく変化はわからないので、すぐ

いたら絶対に気がつかない かるだけで、何も知らずに道 てサングラスを通 の 陰に隠れた。と言っても、 過 ぎ、太陽 して見て初 の半分くら を歩い 依 の の て わ 然とし しし が て 月

ij 太陽の な る。 地 面 あった丸い になる、と書いてあったので、 記事か何かで、木漏れ日も爪の先の形 ど爪の 十二時半過ぎ、残り二〇%くらい 爪の先のような形になる。 に ここからは結構忙しく 映る光と影を見てみると、 残りの半分がどんどん細くな 形で光が映ってい 穴の開 しし た紙をかざして ಶ್ なっ 手元に 雑誌の なる た。 に

ま 斯 ちな だ に 様に強力なのだ。 U まだ肉眼で見ると普段通りの みに、 か見えない。 爪 の 形にまでなって 太陽 光線というの ŧ 太

かる。急に厚い雲がかかって薄暗くなと、だんだん薄暗くなってきたのがわ残りが一○%を切る。周囲を見渡す

がら運 る。 ١J 窓から身を 車 つ なかっ が たときの さ 通り過 すがに運転士までは顔 転していたと思う。 たが、間違い 乗り出し、 ぎ 様な感じで た。 見ると乗客が 空を見 なくよそ見しな あ ತ್ತ 上げ を 近 出して < み てい を h

える。 の に 見えるようになった。これは皆既日食 に突然、 光しか見えなかっ 眼 に 実に快適である。と、それまでどんな 嵐がくるときと非常に似た状況に ١١ ど下がってきた。急に暗くなる様子と では ίí なる直前 太陽が細くなってもその 影 気温も肌で感じることが から僅 さっきまでの暑さが嘘の 急速に気温が下がる様子とい わからず、いつも通りの その光が小さくなり、 かに漏れるの の現象で、 たのが、 太陽の みであ 突然、 変化 光りは で 眩しい ようだ。 んる。 肉 き 眼で 本当 が肉 る み 月 ほ いり

ると、 11 ている。 周 进 朝 は 突 焼けのように茜色に染まって 然の すっ 東の方角の 闇 かり に怯えて動物が騒ぐ 暗くなり、)地平線 外 近くを見 /灯が灯

> 騒ぎようではない。一番騒い る に聞こえ始めた。 は僕を含めた人間であっ た ح の たましく 何 か。 かで読 それにしても、 吠え始 Ь だ が、 ゃ 確 は IJ 鶏 か 思っ 闇 の に た。 犬が に 鳴 たほど ははえて で 数 声 た 兀 ത L١ け

た。 あ がる月) が浮かんでいる。 11 態 日 瞬 たりに明るく輝く金星 太陽(実際には太陽の前に立ちふ を思わせる濃紺色となり、そこに黒 僅かに残っていた光も唐突に 食 空は日没後しばらく にし の 太陽 て写真などで見知っ そのものが 目の たっ 一が見える。 太陽の左 た後 前 た 皆 に 消 現 の え 旣 さ 状 ħ

てい は 状 真上にあり、小さく見 ら、かなり大きく見えるような気 真はアッ 見える。 に 見ることのできないコロナである。 太陽の大きさは思ったより 広 ただけで、正午過ぎの い がっつ 太 陽 考えてみれば、 プで写したも てい の 周 る。これが 井 には える の 皆既日食の 白 ば ١J 太陽 通 の かりだ 常肉眼 光 であった。 小さく が放 ば ほ が か で ぼ 写

うな、 は月 であった。実に幻想的で、不思議な光 備ではそれは叶わない。それでも二分 きるらしいが、俄か観測家の乏しい 景であった。瞬きをするのも惜しい 二一秒の間、 7 の 表 コロナの吹き出す様子や、 そんな時間が流れていく。 の 面 の凸凹 肉眼で見るだけで精一杯 · 天体 まで見ることが 望 遠 などで あ る 見 ょ る

はその では 輪に と、さっきまでとは反対向きの ってしまった。特製サングラスで見る る現象で、確かに漏れた光の部分が指 これがダイヤモンドリングと呼ば のと同じ右端に、 大きくなり、あっという間に再び肉眼 るくなっ 唐突に終わりは訪れた。欠け始め の ただ、漏れた光は見る見るうちに 見れないほどの眩しい 輝く大きなダイヤモンドに見 細 の 形はわからない。周囲も急速 11 切 細い れ ていく。夕立があがっ に 目 か 太陽が見えるが、肉 5 急に 強烈な光が漏れる。 陽の光 太陽 が 射 八 先 に戻 て厚 眼 の え た で れ

> 込 んできたような感じであ

みんな グラス越しに見たりしてい 大きくなり始めた太陽を何度もサン はしないのかしら。僕は未練がましく、 人達も思い思いの方向へ散り始めた。 音が聞こえてくる。まわりで見てい たようで、次々に車をスター 車 どうやらそば も一時停止して皆既日食 にまわり 感動 の に日常 余韻に浸るなんてこと を走る の 幹 雑音が戻っ **F線道** 路 トさせる を見てい を行く た。 た

皆既日 葉 後 意味もなく、クリスマスイヴを過ぎた なのに、 だ半分の大きさもない、非日常 車 11 見上げていない。 も同じだと思うのだが、もう誰も空を 皆既日食に近づいていく時の太陽も、 が の渋滞が始まった。上空の太陽はま たことに早くもバラトン湖を発つ の 太陽が欠けている、という意味では 頭に浮かんできてしまった。 クリスマスケーキ、などという言 食 誰も気にしていない の後大きくなっていく太陽 一〇分もたつと、驚 の 的 である にな姿

お わりに

単 位 び太陽が大きくなっていく様子を見 りに太陽が欠け始め、 現象が解明され がまだ発達していなくて、日食という 進歩の偉大さも実感した。 非常な感激を覚えたが、同時に科学の 終わった。大宇宙の神 るような錯覚すら覚えた。 て、完璧に準備されたショー 人類は恐れ慄 . る。 年も前 て恐らくは こうして僕の生まれ でスケジュールがわかっていて、 今回も、 から観測の準備が行われて いていたのに、 最 事前に集めたデー ていなかったころは 後 の皆 皆既となり、 秘 て初めて 既日 。 一 昔、 今では を 見て 端に触 食 天文学 体 Ó タ 通 験 再 L١ れ は

ニアになっていく人もい る の 食は二〇〇八年(?)頃らし せ が、僕はそこまではいきそうもあり こうした体験をきっかけ ようです。 h さらに なお、 南 の 日本で次に見れる皆 方 の島まで行けば るようで に 天 体 既 \Box ま マ

い 何

わがまま日本人シリーズNo.1

わがまま日本人のブダペスト風呂)

松山 忍

かしい 泉に がまま日本人」のためにこのシリーズ 住みながら「やれここの食事は、ここ うなので、 まな日本人にために、ブダペストの温 を書き始めました。第一回は「あっ な」と言いたいところですが、そん なら「来るな、住むな、出国してくる の人は、この国は...」そんなに「いや」 でしょう。海外に旅行しながら、 あなた」に!そう、あなたの様な「 な ついて意外と知られてい h 風呂に入りたい」というわが とわがままな日本人が多い 御紹介します。 ない また、 ま わ た

空きキャビン(ロッカー)を見つけ、キャビン付きの料金で払う)人場料を払う(いろいろう注意。普通入場料を払う(いろいろな料金があその一・・・入浴のやり方

ಠ್ಠ パ い、自分の鍵を預かり、 い。風呂に行く前 係 たは、手首に入浴中取り付 ンツは置い 員に開けてもらう。 ても貴重 に 鍵をかけ 中で服 ふんどしま 品 は置かな け保管す を脱ぐ。 てもら

入浴。れ」か水着、またはすっぽんぽんでそのお風呂に応じ、「ふんどし風き

を開けてもらい、着替える。タオル(白い布)を無料で貸してくよし、体を洗うのもよし。

内してくれる。)
ルサービス?については係員が案ッサージ`ペディキュア等スペシャ帰り際に係員にチップを渡す。(マ

地球の歩き方等を参考にして下さ番になっています。 一般的な情報はその二... 温泉 BEST10(お勧めの順

11

SEST1

観光風呂... セーチェニ温泉 水着

ない 眺め 緒に入れる(と思う)ので家族向きで 気 もある。 いっても満足される。 も見ることができ、お客さんを連 外露天風呂は最高。名物の浴場チェ たい空気に の 筆者お勧めナンバー 比較的暖かい温泉がある。 ながら、 良い日、蔦のからまる古い建 室内温泉もあり、 顔をさらしながら入る野 また、冬に零下になる冷 また、 1 はここだ。 奥に 子供も 人の れ 物 ス 天 て

電話 (321) 0310

金 500Ft 開館時間 6~ 18:45

料

BEST2

お勧め風呂... ラーツ温泉

男女曜日別裸

とができ便利。男性と女性の日がある的な注意は必要。車もすぐ駐車するこ内の雰囲気も明るくきれいだが、一般お湯も建物も清潔で、人も少ない。室個人的に好きな穴場的風呂。比較的

ので注意。

電話 (356) 1322

料金 500Ft 6:30~ 18:00

月・水・金が女性

BEST3 豪華風呂... ゲレルト温泉

水着可男女風呂別

ではない!)
ではない!)
ではない!)

電話 (466) 6166

料金 1500Ft 6:00~ 18:00

夏はプール込みで別料金

BEST4 玄人風呂... ルダシュ温泉

男専裸

気ナンバー1がここ。なぜなら一番熱温泉好きの邦人(いわゆる玄人)人

券が配布され、 保が難しく、また、混雑時は入場整理 現地の人にも人気があり、 性専用だが健全(当たり前)な雰囲 光客や初心者にはお薦めできない。男 温泉通なら満足するはず。ただし、観 た温泉の雰囲気をかもし出す。天井ド 日本でいうなら、 コ式 L١ 厶 4 0 から射し込む自然の光が美しく、 の風呂で薄暗く、汚いが、それが 度の お湯がある。 待ち時間がある。 野沢温泉風のひなび 雰囲気はトル 駐車場の確 気

電話 (326) 1695

料金 550Ft 男専用 6:00~ 19:00

十・日 6:00~12:00

BEST5 くつろぎ風呂... ヘリアホテル

につかりながら読書したり、優雅に過をしたり、友達に電話をしたり、温泉・まある。プールサイドで昼寝や食事し、泳げる広さ、ジャグジーやビュフ行く温泉。プールは適温ですいている料金が高いが一日くつろぐために

ず損をする。ただし、長い時間いなければ元を取れただし、長い時間いなければ元を取れ凄い美女も出現する。家族ずれもOK。ごそう。お金持ちが集まる。ときおり、

電話 (452) 5800

料金 1700Ft (平日 7:00~15:00)

2100Ft ()中日 15:00~ 21:30~

土・日 7:00~10:00)

2700Ft(H·田10:00~21:30)

泉 水着BEST6 庶民・家族風呂... ルカーチ温

しさ倍増。奥に比較的熱いお湯もあ てくれる。ハンガリー れは珍しいので入浴者たちは歓迎し はり死ぬほど冷たい。日本人の子供連 から入ることができる。プールは、や る。子供は原則的に駄目らしい ンガリー 本来、 段も安く、 ル の料金を払って、そちらの入り口 医療用の温泉ではあるが、 の — 手軽な風呂である。 般 的庶民が入浴しに来 語ができると楽 が、 八 プ

電話 (356) 1322

金 500Ft 6:00~ 19:00

日 6:00~17:00)

BEST7 スリル風呂... キラーイ温 女曜日別裸 泉

シ ョ ったり、自分の爪を他人が手入れする 筆者は20分で3人のスキンシップ 5%の確率で、忘れられない思い出と ックでは「伝統的なトルコ風呂でお薦 で巧みに足の皮を剃り落としてもら の手入れ)で、消毒してい のほかに、ペディキュア (足の爪や皮 で趣があり、良い風呂ではあ ることを薦める。女性には比較的安全 てどうする?)恐い物見たさで行きた の洗礼を受けた記録がある。(自慢し 土産話を作ることができる。ちなみに 浴するには相当な勇気がいる。 め」となっているが、男性が一人で入 スリル 人は、友達と仲良くペア?で入浴す ンである男性マッサー ジもけし を体験できる。 を味わうならここ。ガイドブ また、やはりオプ ない る。 ナイフ 約 7 入浴

> りげでスリルがある。 て気持ちの スリル風呂」 いいものではなく、 だ ! ずばりお 薦 意 め 味 の あ

電話 (202) 3688

料 金 1 500Ft

男 6:00~ 20:00 月・水 女 6:30~ 18:00 ± 6:30~ 12:00 金

となっている。大騒ぎする子供達と絡 プール)のさらに奥がお目当てゾー に右奥の迷路プー ット島名物のトップレスが眩しい。 族向きでもある。お父さんにはマルギ んだ後のプールにお風呂と、まさに家 あり、出店も沢山あるので、 るプー ルや広大なプールが何種 ル?) がある。ここの側には、 広くて比較的暖かい風呂(温泉プー 外屋外プール BEST8 エッチ風呂... マルギッ ト島」中心部にある野外プー 合う恋人達のシチュエーションが ブダペスト市民憩いの場「 ル(つかるだけ温泉 公園 ル マルギッ 波ので の奥に ۲ 水着 一で遊 類も · 島野 ン

> L١ か にもヨー ロッパらしい。

BEST9 秘密風呂... アクインクム

る。入浴料が最も高く、 ビュフェ等もあり、 事情により秘密でお風呂に入りた 浴できることから、恋人同士やその他 がいないため、誰にも会うことなく入 かるだけの泳げないプー ルがある他 ャグジー」。長さ20メートル程の浸 しゃれな「お風呂」というより、 人にお薦め。 アクインクムホテル地下にある 清潔で雰囲気は ほとんどお 「ジ お あ

テル BEST10 マイナー風呂... テルマル 朩

水

割 族 旅 卜 IJ ガ 連 行 島 治 以 れでプライ に雰囲気は イドブックでは有名なマルギッ の カホテル 外誰も 地下温泉。 い 良くない。ドイツ人の ベー ない。子供の多い ۲ 感覚で入るに 入場料が高 家

み

は ル は 釣り 情 サイドでケー キを食べることが 良 が L١ なけ 合 か きし 嬉しくもないか?) わ ないと思う。ただし、 れば)それにしても値段と れ ない。 (ドイツ人か

の三...注意事項

そ

て 態度を見せると、「"いやいや"も と断ろう。 ١'n 絶 男性嗜好の方をからかわ な風呂に逃げ 迫 湯 ま 分 た、 お られたら、はっきり「Nem!」 の 対 証 重 L١ 追 (有名な話だが「募集中」の お風 吹き出し 魚になった私を見て」 明 品 のうち」と勘違いされる。 い 湯船の中央、または噴水・お 書のコピー ば かけられてもあわてて小さ 持っ 呂で泳 照れたり、ぐずぐずし てい ないこと(「かわいい 口にむやみに行か が かな の な ት ١J ſΪ な (これ ر ۱۱ の 意) 小 銭 そし と身 意 な た は

> こっ りい 入浴できないことになっ ほとんどの温泉は、基 h は言うまでもない。冗談にならない 広げられていることも は 風呂場以上の「地 ウインク等されても答え ちに (が方法次第) 来てごらん」 獄絵図」 本的 の 意) あ శ్ てい に子供は が そこで な も るら ちろ 緑り l١ の

る の 11 事 ンガリー 入 場 ゃ ずるに で、 清 掃 前もって電話確認すると良 語しか通ず少々きつい。エ で閉まっていることがあ あたっては ほとんど 八

う)と同行するときはスリッ るお 素人(ここでは、 その スタオルを持参する。 の お風呂に少し抵抗の 四: 客さんや生理 楽しむ 秘 初めてお風呂に入 的に八 訣 あ ポ る方をい ンガリー 1 パ 、とバ

合いだ。地元の人と会話をする。裸のお付き

て私

サウナ室に逃げ込まない(「さあ

温泉施

設

内を探索する

を捕まえてごらん!」

意)、

まし

る。 マッサー ジやペディキュアを受け

な る。 が、 気がつくはず。 つかっていると、本当にリラッ にいい。38度位のお湯にの め お 分で思い込むことが一 な に でき、そして、風呂から上がっ 入 (持ちい る。 ίį るのがコツ。 身体が 湯の温度は全体的 浴 慣れてくるとこれが気持ちよく 中 なぜなら、 長 視 に 話をしながら入れ 線は常に上に 芯から いお風呂だ。 風 呂 の の 暖まってい お すぐお湯に飛び んびり、 湯 に物足り ゃ 最 番 お 縁 き、 大切。 高 ゆっ を . る。 ! るのに h 観 な た クス た びり 健康 あ〜 ح 察 畤 込 L١ 自

バ 連 の 絡下さい。 です イス等ありましたらお教え下さい こ の か 文 書は 5 苦情 ま あく た、 ゃ 、まで 御 面白 意 見 も L١ 等 個 情 あ 人 報、 る方は 的 な も

無知と非 理 と狂

盛 田 常 夫

本

では天皇

制国家か

保守政 きた。 知市教 てい 判を許さないという点で、中国の ることの 紛 など、左翼のイデオロギーとしか考え は大差ない。民主主義とか思想の は君が代を歌わない自 できない 梶 法が成っ 制 に れ それにしても恐れ入った。 ない。 を批 |原岐阜県知事)、「教師と児童に 国 出 も 治 なく日本はアジア型社会だ。 もっとも地方の実態を見れば 育委員長)と公言する人が出て 家 て日本の主 主義 人は日 判できないほどに封 立して、「国 で 家や教育委員長の思考水準 左 きな 右を問わず、 の 本国 必要を強調する矛盾 L١ 張を堂々と闘わ 籍を返すべき 々 l旗・国 由はない」(高 が、 権力への批 国内で民 歌 国 建 を 旗 的 政治 自 尊 だ だ。 国 由 玉 重

> ば、 してもらいたいものだ。 原 保守でも、横田基地廃棄を主張する石 軰 は 国 を L١ を ですとー ア . 日本 Ę 尊重 -の 首 発 又 都知事のように、自主独立を明確に 日 尊 (揮することが先だろう。 そうすれ 本 ij 民 だけという屈辱にも 重 の せ カ 都に外国の軍事基地があ は自然に湧き出てくる。 よとは 対外 切 族主義を語る資格が の 異 外 議を唱えず、 . 交 政 政策に自主性と独 聞いて呆れる。 策にはご 国 もっ 無神 旗 あるか。 影 るの 先進 経 自 ح の 玉 な 性 薄 ... ŧ

願う歌 が L١ て 章として利用され、 皇 国家なの は天皇制国家なのか、議会制民 なければならないのか。いっ な のは「 戦 家 ಕ್ಕ 「日の丸」は良いとして、 の 前 この両者は法制 かし今回、 家紋 (菊の紋章)が事実上、国 の大日本国国 をどうして国歌とし 君が代」だ。天皇家の か、 はっきりして欲し 君が 国璽(国印)とし | 璽が 化され 代が法制 利用さ て承 理 た ていない 化され 2主主義 繁栄を しし 解 ίĬ 認し れて 日本 不能 天

> 体が実現した。形の上で日 たことで、 家だと宣言するに 国 章、 国 힌 国 ١١ 本 歌 の 三 は 天皇 位 制

国

の

き 添 い、 ってもらったら良い。 だろう。 の戯画的 を始めるごとに大臣に「 丸・君が代を強調したいの 何とも馬鹿げたことだ。そんなに日の 日 の丸を 省 玉 旗・国歌法案成立以後、 庁 の 振る舞い 会見終了とともに持ち帰 手にした事務 記 者会見では大臣の か、自分でも分か 官が大臣に かに時代錯 君が な 5 ١J 代」を歌 指 くつ 会見 示 ಶ್ 付 誤 で か

· ぐずぐず言う奴は共産 主 義

の 審 定によって成立した。 旗・国歌法案が、 論する絶好のチャンスを、 み いったん国会上程を見送ら 何事か。 議時間で通 絵代わりにし してしまうとは 公明党の て、 玉 わずか十 の将来像 連立 連立参加 -数時間 れ 参加 た を議 L١ の 決 国

れ にしても、 呆れ 返る言明 が 政 府

そ

た

踏

ません 戦争の けでは とは 士や公家の方が格段に 用しますか。それ すか。こういう言い にした一兵卒は、 と。保守政治家の言っていることは たことだから、俺は知らない て言ってますよ、「弟子が勝手にやっ ろう、「 与 の責任などに転嫁しなかった。 門に 党 の言っていることと同じじゃ 君が 野 の か。 入ると決まっていた。 負けて従者を失なえば 責任があるのですか。 ない」。 中官房長官 政 天皇だって戦場に出 代が戦争したわけでは 治 戦場に駆り出され 家 か じゃ聞きますが、 5 馬鹿だということで に比べれば、 の 放 訳が法理論上、通 弁。それは た に偉かっ れ た。 誰も兵士 て無駄 かけ 、無罪だ」 麻原だっ た。 切 昔の武 そうだ 腹か、 な あり たわ 主 誰 日 麻 死

もある。 て は 中長官のみならず、法 日 の 天皇崇拝の の丸が軍国主義の象 森幹事 L かし、 長 の 戦 歌だと言われた時 言 後五 も ١١ 案提出 ただけ 年 徴 たっ で、 に 君 な あ

> 典 繕うが、国内向けには だ。アジア諸国の批 の に がない。それを「 幹 うような生やさしいものではな け 想 そ 心をもっ 事長 型的な二枚舌だ 転嫁するなど、政府与党の戦争責任 ない。 のようなことを言う人は、 自 [覚のほどが分かろうとい の 「言われ た人だ」と。 年代がそれ 特定の思想の持ち主」 た 判に対しては 時 を知らな 強権で行くなど、 嘘を言っ 期 もある」 特 いうもの ŀ١ 定 取り は は の ず 思

じじゃ 丁寧な 戦 どこが悪い。ぐずぐず言う奴は 意 治家の思いを代表するもの あ る政党 後 者だ」。これって、 を翻訳すると、「日の丸・君が 森幹事長の意見は 五 説 あ 説明が の IJ 年も与党を担ってきた責任 幹事長なら、もっと真摯で ません? あってしかるべきでし 典 戦前の発想と同 (型的 くら だ。 な 何 保 1. 共産主 で 代で 守 の ŧ 本 政

用され、君が代は天皇崇拝の歌だった「日の丸は軍国主義の象徴として使

この 戦 アジアと世界 日 です。 と定めることをご了解願 ました。 の ことは 本は 平和実現の象徴として使われ 争加担は?) ように 軍事力を U 事 それに免じて、 かし、 実で 戦 の平和の実現(ベトナム あ 後 に努力してきました。 ij 放 戦 の日の 棄 後、 戦 し(自衛 前 丸は この の L١ 和 不幸な た 憲法の下 新 隊 度、 生日 は?)、 7 歴 旗 本

徴 る象徴として親しまれてきまし ㅎ 玉 の 後 ま は 体 在ではなく、 となられた天皇は国民の上に立つ存 ましたが、 の す。 の繁栄を祈ることでもあり、 天皇 戦 た 解釈の変遷 歌 永続を 歌 の と制 前 詞の歴史的な背景が異なっ 民 こうした事情をご勘案の 一のご繁栄を祈ることは 主 確かに君が代は、 定することにご協 主 願うものとして歌 戦 義 国民全体を代表(?) 後、 ? の 発展に 統帥権を失 に免じ 即し 天 皇 て、 力 た君が わ れて 戦前 国 の た。 民 御 代 す ㅎ い لح 全 象 徴 代

と法 きずっていくのだろうか。 るべきだ。そもそも歌詞 一できない を清算することなく、二一 せ 日本は二 律に制定しなければなら め てこ 代物を、どうし の 程 世紀に犯 度 の 説 記した国 明 の てば 解釈 が あっ 世紀に引 |家の大 たば いさえ な ١J て の た 然

だろうか。 うか。そのようなことを考える教師は 特定の思想を持った輩」だというの 育の矛盾は、どう解決されるのだろ 主権在民を教え、君が代を強制 する

知 は悲劇 か喜劇 か

推し るという醜態が を 掲 薦 すもう一つの事 与 党政 たのは昭和天皇。タイ 載 を じ、こ 受け 世 紀の日本人」だ。 治家の 軍服姿 れに驚い あっ 無知と不 の昭和天皇 例 ば、 た 政 タイ - 見識 小 府が抗議す 厶 一誌は 渕 の 首 厶 を 写真 誌 そ 相 晒 の が の

え た影 和 響を考えるなら、 天皇 が今世 紀の 日 それは当然 I本社 会に与

> イム誌 に 捧げらたなら、 涯 取りになり、僧門に入られ、 薦しただけ。 の 天皇を扱い、 な 君 7不見識 ١Ì 特別な意味もあったと思うが。 をアジアと世界平和実現の 主 制 それは世界史の は 国 「家を 歴 にもとづいて昭和 史の見 小渕首相は日本の もちろん、 統 戦後のお姿を推すこと 治し 識にもとづ た天皇 常 戦争責 識 だろう。 天皇 残 اتا ために べりの生 き 任 政 他 をお 治家 昭 を な 推 和 5

ない。 のようなウィットなどあろうは か を はそれで「去勢された戦後の日本人」 世紀の日本人の代表というなら、それ 象徴 もっ もしれない。 とも「 する絶妙なウィットと言える 形骸化した天皇」を二 もちろん小渕首相にそ げずが

の

世

凡 人が歓迎される理

た。 れ 11 の 帰 た秋野豊君を弔問すべく、 頃、タジキスタンでゲリラに 小 それにしても、 途、 渕 首相が 羽田から直接北海道に 総理に選ば 小 渕首相 れ て間 外 は なかな 向 遊 処 かっ から 刑さ も な

> が、 Ų 仕立てた。 5 か ゆる政 人情の 特別に お伺い ある細や 治 魅力のない を立てるというまめ 家に ひっきり か な人だ。 政治家を総 な 党 な性 内 に 電 理 の 分 話 あ

ダー だ。 見を これは政治の世界だけでなく、 ップには当たり障りのない人で、 化に関係あるのだろう。 いない。これは日本の ダーシップのある首相 む 生まれ易い。 が高まるにつれ、一人の傑 からいらない。 界 意見を傾聴するこまめな人を選ぶ。 そういえば、 良く聞く、談合型が歓迎される も同じ。 が治めると、無用 賢い人は緊張と紛争を生 それを避けるため 田 凡人だが、 中首相 社会 な緊張や対立 は 社 会 の 選 出し の 後 他人の意 任 ത 成 ĺţ 会社 され に た 成 熟 他人 IJ や変 IJ 熟 ത の が 度 て

人は が こう 最 優 ア型の過密社会では、 嫌われ、 先される。 いう世界では、 排 除される。 集 団 大 勢 の 取 に従 ij 集団の意思 とりわけ、 決めや規 わ な

こうい ಠ್ಠ 則 話 言う奴は共産主義者だ、という乱暴な 見を持つことが、 論というものが成立しない。異なる意 に従 になる。 思想」 君が代」で何が悪い、ぐずぐず う集団では、 わ ない の持ち主として排除される。 人は「 即 およそ議論とか 異 対立や喧 端 で、 一嘩にな 特 定

る 国 の 団 だ。 ろう。 藤紘 は は み ブな社会主義 社会を想起させる。 せ IJ ないだろう。 るという民主主 そ およそ党員個 もそも自民党自体がそうい る」というヤクザまがい 者は一週間の内にあぶり出 総裁選挙で小渕派や森派 見識や魅力が違う。 なかで、日本社会ほどプリミテ に 投票した議員が出た。 に 人が自立し 義とはほど遠 近 先 進 ١J 集団主 だが、 国 Iと言 た主 の組 一義国 当 か して 裏 一然だ い封 ら加 体 意識 う集 わ 家 れ で

知 はカリスマを求める

の上に人をつくらず、 人の下に

> ١١ 然として民主主義をわが物 世紀が終わろうとする今も、 実化する努力がおこなわれたが、二 の 配した。ニ 係 義を生みだした。社会・経済制 みだし、社会主義社会でスター でナチズムや天皇制ファシズ 原理だ。 に 人をつくらず」というの 人類は、二 いでいる。 苦い経験と反省から、民主主義 なく、全体主義の統治システムが支 人類が実現しようとし しかし、この実現 世紀前半に資本主 世紀後半はこうし が、 た を 民 にできな 人類は依 目 リン主 ム た人類 度に関 主 義 指 を生 を現 社会 U 主 世 義 紀

5 民 くその存 れ な し 主 するというの 主義 ない。 勲 存在というのは民主主義とは ている。生まれながらにして、 主主義などと口では言うが、王室か 王室を残し、 をもらっ 実 しかし、 在をそのまま受容している。 現 の ίţ 過 社 て有り難がるような 渡期にあることを示 多くの 依 会的 然として人類 なな行 人は違い 事 和 に 感な 相容 特別 が民 1利用

> 儀 礼 が 未だに必 要 なの

ゅ

する 党主席(書記長)であれ、 は 人 受容するのは、 産党支配を批判し、 ١J 任 の事は良く分かるという譬えだ。 平 えない。 制 命 民 など 度がある限り、 の上に立つ存在を維持 の それは天皇であ 形 目くそ鼻くその類。 式 的 天皇制 (王室) な 民主主義社会 儀礼 同じだ。 なれ、 を Ų 必 要と 共産 勲 を 共 他

たくさんいる小天

天 で説 では 非 標 に を求める。 自 1らを救 合理 立つ存在を必要とする。 は 皇 榜する社会に天皇制 象 ずは を求 明できない。 実際の役に立たぬ。 徴天皇のような形 があるのだから、個 ない。 める非 済してくれる実用 個人の無力と無知 合理が否定さ だって、 が 骸 だか 維 化 民主主義 そ 人が自分 的 持 n が U 5 れて され な天 た天 は 人の上 合理 皇 ത る を

ಠ್ಠ そこには凡人を超える存在があ か 5 人はカリスマや宗 教 を 求 る め L١

らな える存在が必要なわけ る人間は 無力であれば、 ίį しかし、 存在しない。 何 絶対 かに だか 的 頼らなけ な信 5 頼 が れ を超 ば お け な

人神は ΐ ト 教 担ってい とは許されない。 ウム真理教しかり。こういう現人神が は現人神がいる。 た天皇だ。 しり 現人神ではない。 ト教に現人神(あらひとがみ)はいな 産 る俗宗教は胡散(うさん)臭 同 神 では じ宗教でも様相は異なる。 党と共産党書 :父は それぞれの宗教の神格化され 神の た。 何人も、それを批判するこ ١J かなる意味にお 前 に人は皆平等。 ところが、 創 旧社会主義圏では 記 価学会しかり、 長 がその役割 俗宗教に いても、 キリ キリス 現 オ を ス

る存在だから、それを神に譬えること だこういう現 できよう。 の 中 人は 世 Ē 紀も終 生きている。 皆平等というのは そして、 人神 わり を求め続け になって、 無限の 宇宙 は 合理 宇宙 人を る 人は 非合 的 のな 超え 未

> 化する。 を生み出し、 俗 きる所以だ。 る。その非合理が社会との摩 あ 宗 ಕ್ಕ 教は民主主義 キリスト教 場合に ところが、 が よっ の 民主主 合理 ては暴 現 とは 人神 義と 擦 相 力 ゃ を 共 に転 · 狂気 反す 奉る 存で

だから、 とを忘れ そ も ウムが最 気に転化 6 の 超える存在 非 の のが究極の 解放されることはな 人が無知 も 合 理 の 「オウムの し暴力化する事例 初ではない。 たくない が孕む狂気なのだというこ から生まれる摩擦 ゃ に求めようとする限り、 無 非合理の狂気」だった。 力から)狂気」 天皇制国家その ίį の 救済 非合 も日本社会 ij や暴力 を、 何もオ 理 が狂 人 を か そ

去勢された若者

歌 は ť 見 か ガ ようと、学生が教 法 広末というというタレント それにしてもなんたる様だ。 授業が成立しないという。 イドライン法 の 論 議 が おこなわれて 室の回りに 盗聴法、 しし 玉 を 一 目 末広と 押し る 旗 玉 一会で 最 玉 寄 中

> 態だ。 に、天下の早稲田の学生が何という

名だ、 郎、 を見に、 ところ、 が少ないので、どうし そうい 田 :舎者め、そんな奴はゼミか という経験があ _ 原 えば、 宿に行きまし ×君は松田 昔ゼミナー た る 聖 の た。 字の か ル لح で 馬鹿野 結 出 聞 婚 5 11 席 式 た 者

ラが必要なのは大学だろ てい い る。 大学の知的レベルは、絶対 の たが、それはそうだろう。 知力は歴 もう最高学府などと言わ . る。 対外市場との競争に 今、 史上最低水準を徘 日本社会で一 う。 に晒され 今 の 番 的 に低落 な のリ 大学生 一個して < スト な な つ

ろう。 騒 を製作する。 就 朝 あ テレビに釘付けだという。 るのなら、もっとやることが から、 聞 L١ 職して、芸能ゴシップやお け でいるテレビ局など、ヨー 知性に欠ける学生がテレビ ば、 サッ 学生だけではな 朝からこんなゴシップで チー とかの 喧 そ ίį 嘩 笑 んな暇 番 ロッパ あるだ 主 しし 組 局に 番 婦 で、 は

をしてい のどこの国にもない。 るという自覚がないから、 恥ずかしいこと

UFO からオウムへ

センテー るところがある」と答えた学生のパー どう思うかというアンケートである。 は思い当たる節がある。 正確には覚えていないが、「同感でき が行われた。オウムに加わった若者を オ ウム事件の後、大学生の意識調査 ジはかなり高かった。これに

ない。 の 基 合理的 空中浮揚 か を鍛える場がない。宇宙の生成 教育を行ってい かる。 今の教育は丁寧な自然科学・科学史 本理 だから、 に自 論など、歴史的に学ぶことが という馬鹿 然を思考する能力 かなりの学生が麻原の ない。 げ だから、 た手品 学生は に引っ がや物 と知 理 力

じる学生に、それじゃ聞くがという議 すると切りがなかった。UFO 私 の経験でも、 学生と UFO の議論 を 信

> 論 を何度もし

で、 5 UFO に 思い入れは駄目だぞ。きちんと論理的 で、ただ何か不思議な物があるという そういう風に 世界中の科学者が大騒ぎするはずだ。 当に UFO が別の天体から飛来した物 にそれが何だったのか調べたのか。本 したならそれはたいへんなことだか もし本当に UFO なる物が地球に飛来 ١١ 体的な発見や検証がどこかでされて 物を見たというだけ。それから先、具 認というのは、何が何だか分からない だの未確認物体という意味だぞ。 考えて、 るのか。知っているなら言ってみろ。 本気でそう考えているなら、 実際に地球上に来たというなら、 L١ の つ 意味知ってんのか。 たい UFO って何だ。 話ししろよ」。 論理的に物を考えない これ お 実際 にはた 前

うい くても、 論 も勉強したことがないから、まずこ でも う論理 文科系 でも UFOってあるんだよ も理解不可能。 の学生は物 理 学 反論できな も 宇 宙

> う支離滅裂 これに「君が代」を付け加えたら、 空中浮揚を信じる心と紙一重。 な」 気を生むという道筋は敷かれてい 育には、 たちの ル で終わる。 ト番組に脳 無知が非合理を、非合理が狂 UFO を信じる心は、 テレビの手品 を冒された若 (馬 今の教 組 原 ゃ 鹿 . る。 ത オ

者 カ

大学もテレビももう少し何とかなら 紀 ないのだろうか。このままじゃ二一世 りて知滅ぶ」だ。 知 にとても世界で太刀打ちできない それにしても、「 る」というが、 今の日本は「 政治家もそうだが 衣 食足りて礼節 衣食足

掲 示 板

と柔道

をやっ

ていた上半身は

筋

肉

てく

れ

た。

小

柄

だっ

ラグビー

軒 家貸 (しま す。

改装済 は編集部に。 メー バスルー ۲ 地 。 み 2 ル。 5 厶 2 0 3階建て。 X 坪、 薔 所。 居住空間250平 薇が丘。 床暖房、冷房付き。 イレ 問 ίÌ 、 3 カ 合わ 所

庭 野 教師しま (連絡:306-9931)

北 知

後

記

ラブ研究センター 北大大学院生だっ 葉を交わしたこたはなかったが、 トを訪れ 会が多くなっ 最 専門が違うのでそれまで直 緒 報 近、友人・ 告している。 にした時に、 たの た。 ば 知人の 九 秋野豊君がブダペス た八三年 の 国 四 そ ブダペストで夕食 年 計報に: の |際セミ も 時) 夏 が の Ę 印 接 ナー 接 終 象 北 á 大ス ゎ を 彼 に で

> ンその・ なった。 今度 ハン も hが 11 政 バ イで横 知り で きっ الم 府 î ガ い の 合い うの もの IJ 私 か た ア 東西 ĺ けになって、彼が留学先に選 が ドヴァイザー 断したことも話してく だっ に が口癖だった。 の 彼 なっ 研究センター の 友 た。 (人達 計報 た。そして、 シベリアを をポー に伝えることに の 仕 こ ランドと の 事 の 数 が 仲 オー 出 れた。 年 間 会い U ع

大学経 な 玉 たが、イギリスには て トに 井進君と三人で、 年春。同じくロンドンにい がブダペスト レブを回り、 |道で、 の が ロンド 旅行だっ 戻ってきた。 5 済学部 追 遥かに見える シに ١J 越 ヘーヴィスからブダペス た。 · を 訪 留 U の を 名 学 何と ソ 連 ベオグラー か れ 物 U ない け た 教 て も平 製のラダを 対 授 る の い 向車 対 私 は 岸 た 和 た同 向 本 横 の に な Ķ 運 重 旅 僚 九 浜 注 車 駆っ ザグ 意し だっ 七 の 陳 玉 転 線 氏 立

> た。 は 肝 パー に毛筆で手紙を書くのが日 を 水彩のスケッ 冷 へやし トナー」 続けどうしだっ とあっ チを添え た て。 た。 課 恋 ٦ だ す 主

織し 話す話 大学 な な の 盛 知 た。 は 黙 l١ の 田 人というには恐れ多い 祷 が、 で講 で、 昭夫会長がブダペスト 語 九九〇年。名前が一字違うだ 紨 言いたいこと 彙も言い 出身地が話題になっ を教えて 演会とレセプショ 盛田) □ も U らっ を も豊かと 明 が、 た 瞭 ンを を 訪 ソニ 気 に が 英 は 語 組 経 n

済

け た の

え

る。 で

編集室より

次号の締め切りは、12月中旬とさせて いただきます。

TEL/FAX: 266-4967

e-mail: t-morita@hungary.net